

30 de junio de 2008

El complejo hidráulico de la noria de La Ñora recupera su funcionalidad tras las obras de la CHS

Fuentes Zorita y responsables de la Consejería de Cultura comprueban el resultado de los trabajos hechos en este BIC

El presidente de la Confederación Hidrográfica del Segura (CHS), José Salvador Fuentes Zorita, y responsables de la Consejería de Cultura de la Comunidad Autónoma de la Región de Murcia han visitado hoy el resultado de las obras de mejora del complejo hidráulico de la noria de La Ñora, cuya inversión ha alcanzado los 60.000 euros.

Esta actuación de la CHS ha seguido las directrices de la Consejería de Cultura, ya que la Noria está declarada como Bien de Interés Cultural (BIC), de la Junta de Hacendados y de la Asociación de Vecinos de La Ñora. Los técnicos de la CHS han prestado especial atención para que las obras quedasen debidamente integradas paisajística y ambientalmente, dado el carácter de monumento que poseen la Noria y su entorno.

La reconstrucción hecha abarca tres muros de ladrillo macizo rústico de tipo “téjar” o “de Valentín”, cuya longitud es de treinta y cinco metros cada uno de ellos. El primer muro delimita el lateral derecho de la acequia de la Aljufía, el segundo muro separará las acequias de Aljufía y Alfatego y el tercero las de Alfatego y Churra La Vieja. Ésta última, no necesita de un muro lateral izquierdo ya que queda cerrada de manera natural.

A consecuencia del paso del tiempo, se había producido un deterioro en las infraestructuras hidráulicas aguas arriba de la noria de La Ñora, que afectaba directamente a las acequias de la Junta de Hacendados, la Mayor o Aljufía, Alfatego y la de Churra la Vieja y a la distribución del agua que se hace en el punto de derivación.

Las obras han rehabilitado y reconstruido los tres muros de los canales de encauzamiento de las tres acequias, que a causa del empuje del agua, se habían derrumbado, produciéndose la unión de las tres acequias. Este hecho, ha producido problemas para que se alcancen las cotas de agua necesarias en cada caso para el correcto funcionamiento hidráulico del sistema aguas abajo, con los consiguientes perjuicios para los regantes que se agravan en una situación de sequía como la que actualmente padece la cuenca del Segura.

La Rueda de la Ñora es un ingenio hidráulico huertano movido por la corriente cuyo fin es la elevación del agua para los regadíos. La esposa de Don Lope Pérez Dávalos, Doña Mencía de Cervatos pidió el permiso para construirla en 1408, que fue sustituida en 1672 por otra noria. En 1936 la rueda de madera fue reemplazada por otra de hierro. Esta noria, situada en la Acequia Mayor de Aljufía, dispone de dos coronas de yanta hueca con 36 cangilones que toman el agua para elevarla, y mediante el acueducto conocido como “Rajicas”, permite regar un gran número de tahúllas situadas en cotas superiores a la de la acequia. Su diámetro es de unos 11 metros, y la anchura entre las coronas es de 1'90 metros, constituyendo uno de los elementos más emblemáticos de la Huerta de Murcia.